
Impressão Informal da Ata do Conselho Deliberativo da COPPE

ATA No. 08 DA REUNIÃO DO CONSELHO DELIBERATIVO DA
COPPE/UFRJ, REALIZADA EM 03 DE OUTUBRO DE 2000.

Presentes

Membros da Diretoria
Eugenius Kaszkurewicz, Marilita Braga.

Representantes do Corpo Docente
Amaranto Lopes Pereira, Carlos Antonio Levi da Conceição, Nelson
Maculan Filho.

Representantes dos Programas
Cláudio Luis de Amorim, José Carlos Pinto, Marcelo de Almeida Santos
Neves, João Carlos Machado, Edgar Francisco Oliveira Jesus, Luiz
Fernando Loureiro Legey, José Herskovits Norman, Liu Hsu, Roberto
Bartholo, Edison Prates de Lima. 

Representantes dos Funcionários Técnicos e Administrativos
Júlio d’Assunção Barros Jr., Paulo Roberto de J.Menezes,  Flávio
Antunes Maia.

Representantes dos Alunos ----

Ausências Justificadas
Segen Farid Estefen, Angela Uller.

Aprovada a Ata de 05/09/2000 com as seguintes correções.

CORREÇÕES DA ATA DE O5/09/2000.

Prof. Amaranto:  solicitou que fosse corrigida a informação com
relação ao processo do Programa Eng. Produção, onde mencionou
que esse pedido teria sido encaminhado pela Subdiretoria Acadêmica.
Houve um equívoco, o processo foi encaminhado pelo aluno diretamente
ao Presidente do Conselho Deliberativo.

Sr. Júlio: solicitou que as seguintes correções fossem efetuadas:
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- Registrar a presença do Sr. Eduardo Oliveira.

- Correções - Expediente

Sr. Júlio: fez  algumas observações sobre a sua sugestão, enviada
por e-mail aos membros do CD em 09/08/2000, com relação ao
“procedimento de encaminhamento de pauta, que seria através de uma
lista, para que todos pudessem ter conhecimento da fila de assuntos e
terem noção das prioridades do conselho em tempo hábil e também
que sejam evitados ‘vazios’ como na reunião de agosto” Solicitou
que a pauta seja encaminhada com antecedência. CONFORME
PREVISTO NO REGIMENTO DO CD.

Sr. Julio: perguntou qual é a antecedência mínima para divulgar a
pauta e a Ata.
SR. JÚLIO: LEU O ARTIGO 33 QUE ESTABELECE QUE A ATA DEVE
SER ENVIADA COM DUAS SEMANAS DE ANTECEDÊNCIA.

- Correções do ITEM  IV - Vantagem Pessoal dos Funcionários
Técnicos e Administrativos

3º Parágrafo 
Nós temos a convicção de que esse é o nosso salário, e que é
(ou era) a única coisa que nos diferenciava DE OUTRAS UNIDADES DA
UFRJ. A Sub-reitora, Profa. Temponi, tem um “acordo” em Brasília
para que essa vantagem permaneça. Ficamos então num grande
impasse, pois estamos sempre com a lei contra nós. Sem expectativa
nenhuma,  passamos por momentos torturantes pois há cortes aleatórios
sem sabermos exatamente o porque!

4º Parágrafo
Os representantes solicitaram a Diretoria providências no sentido de  ter
acesso aos DADOS DOS contracheques de todos os funcionários, pois
não temos como saber a situação da COPPE sobre a vantagem
pessoal sem acesso a esse documento. Sugerimos, então, que fosse
solicitado diretamente aos funcionários uma cópia desse contracheque,
que deverá ser entregue à Gerência de Recursos Humanos, com o
compromisso de ser mantido sigilo sobre cada documento. Observou que
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se apenas 60% dos funcionários apresentarem esse documento,
ficaremos sem condições de defender a Instituição como um todo.

5º Parágrafo
Sentimo-nos muito tristes, pois é uma situação bastante grave, no
momento em que a própria Diretoria  não tem como saber o quanto os
seus funcionários ganham. Acredita que essa é uma premissa de como
administrar. Estamos nas mãos da Profa. Marilita e da Profa. Temponi.
Os representantes CONSULTARAM  Sindicato, SOBRE UMA
ASSESSORIA JURÍDICA para que possamos ter acesso a folha de
pagamento da nossa Unidade. Esta é uma ação  permanente dos
representantes junto a  Diretoria da COPPE.

26º Parágrafo 
Sr. Julio – EXISTE UM DITADO POPULAR QUE DIZ  “aos amigos tudo
aos inimigos os rigores da lei”. Lembrou que a COPPE,
RECENTEMENTE, NO EPISÓDIO DA CRIAÇÃO DOS CURSOS DE
GRADUÇÃO, cometeu várias ilegalidades CONTRA O ESTATUTO DA
UFRJ. O PROF. SEGEN QUALIFICOU COMO “ousadia
conseqüente”. ENTREGOU UMA PROPOSTA à mesa, CONFORME
REZA O ARTIGO 27 DO REGIMENTO DO CD para que FOSSE VOTADA
PELOS  membros do CD (em anexo).

29º Parágrafo
Sr. Fernando Pedro: lembrou que devemos fazer um trabalho CONJUNTO
entre esse Conselho e o corpo dirigente dessa Instituição. NESSA
QUESTÃO DOS CONTRA-CHEQUES, TORNA-SE POUCO VÁLIDO os
representantes tomarem uma iniciativa ISOLADA. Desejamos usar o peso
institucional para que tudo seja resolvido da melhor maneira possível,
somando esforços, para o próprio benefício dos funcionários a bem
do coletivo.

30º Parágrafo
Sr. Paulo: comentou que os representantes em nenhum momento
colocaram em questão a entrega do cargo da Diretora Administrativa.
Lamenta a ausência do prof. Segen e do prof. Pinguelli, já que ambos
participaram efetivamente desse processo. Precisamos envolver os outros
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Diretores que passaram pela Instituição, para que os mesmos
também possam efetivamente participar das discussões e contribuir
para que esse problema seja solucionado o mais breve possível.  Nós
estamos há mais de dez anos com esse problema e a COPPE está
fadada a passar por uma grande crise, CASO NÃO HAJA SOLUÇÃO
PARA ESTE PROBLEMA.

Não houve votação. A proposta não foi colocada em votação pelo
Presidente do CD, apesar de ter sido encaminhada por escrito, conforme
Artigo 27 do Regimento do CD.
 

EXPEDIENTE

Prof. Maculan: sugeriu que o CD emitisse uma nota de pronto retorno do
prof. Ney Roitman e uma nota em homenagem ao Zoltan que seria
encaminhada para a viúva. Aprovada por unanimidade ambas as notas.

Fez algumas observações quanto a concessão de bolsas
internacionais de D.Sc.  A CAPES não está aceitando enviar mais
alunos para Portugal, Espanha. É importante dar apoio a esses alunos
que estão sendo prejudicados.  2.500 alunos estão em D.Sc.

Prof. Norman: comentou que ultimamente tem notado que a Diretoria da
COPPE tem tido pouca participação nas reuniões desse Conselho.
Comentou também que seria interessante publicar uma lista de
presença/ausência para que o Coordenador saiba quais são os
representantes que têm participado das reuniões.

Profa. Marilita comentou que  a comissão constituída para  escrever um
documento explicando as razões pelas quais estão sendo abertos os
contracheques e em paralelo continuar com as gestões junto à Reitoria
e aos Ministérios, se reuniu para implementar o que tinha sido
deliberado na reunião passada.   Leu o documento que foi enviado aos
servidores técnicos e administrativos.

Sr. Júlio questionou se existe mesmo a infra-estrutura. Há algumas
divergências quanto essa questão.

Página 4



Impressão Informal da Ata do Conselho Deliberativo da COPPE

Profa. Marilita informou que a Gerência de Recursos Humanos colocou
dois funcionários para colaborar. Lembrou que a Comissão  é
autônoma para escrever de próprio punho qualquer documento não  se
baseando, necessariamente, em documentos dos representantes de
funcionários.

Prof. Maculan: colocou sua preocupação com relação aos
funcionários aposentados.

Profa. Marilita comentou que estão sendo feitas gestões para tentar
resolver a questão dos aposentados.

ORDEM DO DIA

I. Homologações

1. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para
Progressão Horizontal do Prof. José Ferreira de Resende, do
Programa de Engenharia Elétrica, referente ao período de 03/03/1998
a 31/05/2000. Categoria: de Adjunto I para Adjunto II.

2. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. Ronaldo
Balassiano do Programa de Engenharia de Transportes.
Membro Interno
Prof. Carlos David Nassi  – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Fernando L.C. Mac Dowell da Costa – IME/RJ
Membro da CAD
Prof. Roberto Diéguez Galvão – COPPE/UFRJ

3. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. Roberto
Macoto Ichinose do Programa de Engenharia Biomédica.
Membro Interno
Prof. Antonio Giannella Neto – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Fátima Palha de Oliveira – DBA/EEFD/UFRJ
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Membro da CAD
Prof. Geraldo Lippel Sant’Anna Jr. – COPPE/UFRJ

II. Regulamentação dos Cursos de Pós-graduação.

Prof. Amaranto: comentou que na última reunião ficou decido que seria
enviado um memorando aos Coordenadores dos Programas, com cópia
da proposta, fixando um prazo  de 15 (quinze) dias, a partir daquela data,
para a apresentação de propostas de modificações do texto original.
Nenhuma proposta de modificação ou sugestão chegou à
Comissão de Legislação e Normas. Isso não implica em dizer que
não possamos aprová-las.

Comentou que a Comissão tem contado com o auxílio  das
Comissões de Ensino (Paulo Frutuoso), Controle Escolar (Roberto
Oliveira) e Jurandir Nadal (ex-membro da Comissão de Legislação e
Normas do CD). Proposta sugerida: a Presidência seria exercida pelo
Subdiretor de Assuntos Acadêmicos.

Prof. Legey gostaria que a proposta fosse levada novamente aos
Colegiados dos Programas, pois não houve tempo hábil para que   o
Programa de Planejamento Energético fizesse uma  proposta formal.

Prof. Amaranto: observou que o CD é soberano, apesar do Programa de
Planejamento Energético ter uma proposta a apresentar.

Após ampla discussão, o prof. Maculan  colocou em votação a
proposta  apresentada pela Comissão de Legislação e Normas do
CD, ficando apenas pendente a discussão com relação a escolha da
Presidência do CPGP.

Votos a favor: 13
Votos contra: 00
Abstenções: 00

Proposta aprovada. 
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Em discussão a forma de escolha da Presidência:

Prof. Amaranto apresentou três propostas:

1. Eleição direta pelos membros do Colegiado devendo a indicação
do eleito ser homologada pelo Conselho de Coordenação;

2. Indicação pelo Colegiado de três nomes eleitos pelo mesmo, para a
escolha pelo Conselho de Coordenação do Presidente e de seu
substituto nas faltas e impedimentos ocasionais do titular;

3. O  Presidente desse Colegiado seria o Subdiretor de Assuntos
Acadêmicos, com um substituto nas faltas e impedimentos.

Sr. Paulo achou a primeira proposta mais adequada para manter a maior
independência do CD. Manterá a coerência, já que os Programas
indicarão os seus representantes.

Prof. Norman pediu aos representantes reconsiderem a sua posição,
pois a terceira proposta seria a mais interessante para a Instituição.

Prof. José Carlos comentou que a questão da presidência ser
exercida pelo Subdiretor Acadêmico, deixa-o preocupado pois a carga
é extremamente elevada. Fica com receio de que o Subdiretor deixe de
se dedicar ao seu cargo e passe atuar apenas para a Presidência dessa
Comissão. As opções 1 e 2, ao seu ver, são as melhores. 

Prof. Maculan lembrou que é importante a  participação do Subdiretor
Acadêmico junto a essa Comissão para que ele possa ter uma idéia
mais forte do que está sendo deliberado.

Prof. Bartholo acredita ser importante que a  participação do Subdiretor
nessa Comissão, mas não necessariamente como presidente. As duas
primeiras propostas  são as mais adequadas. 

Prof. Eugenius disse que do ponto de vista conceitual  e orgânico, a
terceira opção seria a mais consistente. A Subdiretoria Acadêmica
deve acompanhar o bom funcionamento da Instituição. Lembrou
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também que essa Comissão tem funções mais operacionais e não
tem caráter legislativo, como alguns tendem a interpretar. Desta forma,
não vê razão para que a Comissão deva se constituir um ”órgão
com independência”  da Diretoria.

Comentou que a carga de trabalho vai ser aumentada, mas acha
possível conciliar as funções. Por algum mecanismo, caso o Diretor
de Assuntos Acadêmicos não possa participar, delegará a um dos
membros do Conselho. A  3ª opção simboliza uma consistência na
estrutura orgânica. Do ponto de vista operacional não haverá grandes
problemas.

Por outro lado, gostaria de despersonalizar as suas colocações em
termos de cargo/função que está em discussão.

Prof. Amaranto lembrou que o Subdiretor não atuará com opiniões
pessoais.

Prof. Norman sugeriu que essa votação seja adiada para a próxima
reunião.

Prof. Legey acredita que,  dado a polêmica do assunto, não se sente à
vontade para votar. Não vê outra alternativa a não ser levar
novamente a proposta aos Programas.

Sr. Paulo lembrou da urgência da aprovação desse documento.
Sugeriu marcarmos uma reunião extraordinária.

Prof. Edison comentou que,  dada a urgência da matéria e pelo fato de
que alguns Programas ainda não terem discutido esse item, assumir
essa responsabilidade de votar pelos Programas, não seria conveniente.

Prof. Amaranto lembrou que esse documento foi encaminhado aos
Programas e nenhum deles se manifestou. Portanto, não vê o porque
repassarmos novamente esse documento aos Programas. Não há 
precipitação em votarmos.

Prof. Legey observou que PPE discutiu a proposta com envolvimento e
interesse.
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Prof. Marcelo observou que o tempo é quem vai nos dizer se estamos
sendo sábios ou não. Acredita que não devamos  encaminhar
novamente aos Programas. Pediu votação.

Prof. Maculan perguntou se os membros do CD estariam suficientemente
seguros para votar hoje ou se prefeririam agendar uma reunião
extraordinária.

Propostas

Prof. Bartholo sugeriu que, como é apenas um item, relativo a
Presidência, deveríamos deixar para a próxima reunião ordinária do
Conselho, no dia 07 de novembro.

Prof. Amaranto - Proposta da Comissão (assessorada pelas CE e CCE):
seria feita uma varredura que acrescentariam modificações na estrutura
do nosso Regimento. Fez observações apenas dos artigos em que
foram feitas as modificações.  Substituições das Comissões por
CPGP e  créditos por horas/aula. Observou a colaboração preciosa
dos professores da CE, da CCE e Prof. Jurandir.

Prof. Edison lembrou da solicitação do prof. Gattas, com relação a
urgência na aprovação dessa proposta, devemos tomar cuidado com
as penalidades muito fortes, como por exemplo, o cancelamento de
matrículas.

Prof. Amorim fez um comentário sobre uma aluna que acumulou duas
bolsas.  Gostaria de saber se a Resolução prevê
sanções/penalidades.

Prof. Maculan perguntou se há condições para deliberar. 
A proposta da forma de escolha da Presidência do CPGP será levada
ao conhecimento dos Colegiados, através dos membros desse
Conselho, para discussão e posterior homologação na próxima
reunião do CD. Os membros desse Conselho foram favoráveis.

Prof. Maculan: agradeceu a participação do Prof. Amaranto e das
Comissões.
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III. Cursos de Graduação em Engenharia da COPPE – Criação de
Disciplinas.

Prof. Maculan: convidou o prof.  Marcelo para relatar o processo.

Prof. Marcelo observou que o encaminhamento de todo processo deve ser
aprovado por todos os órgãos pertinentes. Relata no sentido de que se
faça preliminarmente uma apreciação em bloco (material distribuído
através da rede), para sua homologação. Vide parecer da Comissão
de Ensino e Pesquisa do CD em anexo.

Sr. Júlio pediu mais um tempo para que o material seja apreciado, já
que o mesmo foi distribuído ontem e não houve tempo hábil para
lê-lo.

Prof. Maculan: pediu  confiança no relato do Prof. Marcelo já que este
material foi discutido amplamente. Foi feito um amplo trabalho junto a
todas as Unidades envolvidas (COPPE, EE, EQ, Instituto de Biologia,
Instituto de Biofísica).

Sr. Paulo: observou que precisamos ter  cuidado com esse tipo de
trâmite. A gente pode estar barrando as propostas, mas queremos ter
mais um tempo.....   concorda com o argumento da eficiência, mas não
pode abrir mão de pensarmos e termos tempo para analisar a proposta.

Prof. Maculan colocou em votação a proposta encaminhada pelo prof.
Marcelo.

13 votos favoráveis
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00 voto contra
02 abstenções.

Homologada as disciplinas e ementas dos Cursos de Graduação em
Engenharia da COPPE:  Engenharia da Informação, Engenharia de
Controle e Automação, Engenharia de Infra-estrutura e Planejamento
Ambiental. 

IV. Solicitação de Aprovação de Tese de Mestrado. Aluno: José
Inácio Dias Rodrigues. Programa: Engenharia Civil. Relator: Prof. José
H. Norman.

Prof. Maculan:  solicitou ao prof. Norman que relatasse o processo.

Após a leitura do parecer pelo prof. Norman, foram feitas várias
perguntas e inúmeras dúvidas surgiram com relação ao
encaminhamento do processo, tanto no que concerne às regras, à
redação da Ata (que na opinião de alguns membros foi mal redigida,
dando margem a equívocos), aos prazos (no qual o Regulamento é
omisso) e com relação à carta do orientador do aluno, prof. Ruy
Carlos.

Prof. Eugenius sugeriu que a solicitação fosse encaminhada à
Comissão de Legislação e Normas para uma nova análise.
Perguntou se a decisão da banca tem que ser por unanimidade.

Prof. Amaranto comentou que a idéia é que o consenso leve à
unanimidade.

Prof. Edison observou que não caberia a esse Conselho julgar esse
processo, pois há grandes divergências.  A banca não soube redigir a
Ata, o professor demorou muito para redigir o parecer (10 meses).
Perguntou se há a exigência de unanimidade com relação ao
segundo recurso?

Prof. Amaranto disse que consenso conduz a unanimidade, posição
discutida e aprovada no âmbito do CD por várias vezes.

Prof. Edison comentou que o fato não teria ocorrido se a banca tivesse
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se reunido para discutir se as modificações tinham sido cumpridas.  A
banca deveria ser chamada a atenção pelo fato dela não ter sido clara
com relação a sua posição.  Recomendou que esse fato fosse
levado ao conhecimento dos docentes envolvidos.

Prof. Bartholo disse que não tem como atender o recurso do aluno,
devido  a tantas contrariedades e  a unanimidade não está configurada
na posição da banca.

Prof. Maculan disse que a Comissão de Ensino e Pesquisa irá emitir um
parecer, que será encaminhado ao aluno. Solicitou ao prof. Bartholo a
sua colaboração no parecer final.   

Presidente: Prof. Ney Roitman
Secretária: Denise Schwartz Cupolillo

Esta reunião foi presidida pelo Vice-presidente do Conselho Deliberativo.

Início: 9:30 hs
Término:  12:30 hs

Ata aprovada em 07/11/2000.

Prof. Nelson Maculan Filho
Vice-Presidente do Conselho Deliberativo
COPPE/UFRJ
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